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En México nunca deja de ser 
relevante hablar de la violencia, 
ya que pareciera que con el 

pasar del tiempo ésta condición 
solamente se arraiga más a nuestra 
identidad nacional. Incluso ahora 
que nos encontramos en medio de 
una crisis que nos exige unidad y 
solidaridad, somos testigos de cómo 
la delincuencia se fortalece en el 
país. Continuar esperando a que los 
gobiernos solucionen éste problema 
es un error, pues la estrategia dictada 
por el gobierno federal de centralizar 
la seguridad pública solo ha generado 
más violencia en vez de mitigarla, lo 
que significa que la responsabilidad 
de erradicar la delincuencia yace 
en la sociedad, pero para ello es 
necesario un profundo ejercicio de 
introspección.

Las cifras son claras; de acuerdo 
a información publicada por la 
organización “Alto al secuestro”, 
se registró un aumento de más del 
cuatro por ciento en los secuestros 
perpetrados en todo el país en mayo, 
en comparación con el mes de abril. 
Esto significa que el aislamiento no 
ha sido un factor que reduzca este 
delito, por el contrario lo promueve, 
probablemente por la necesidad 
que tienen las personas de obtener 
un ingreso económico ante la falta 
de trabajo. A diferencia de lo que 
pudiera suponerse, la titular de la 
organización, Isabel Miranda de 

Wallace, señaló que las víctimas no 
provienen únicamente del sector con 
mayor poder adquisitivo, sino que 
afecta a toda la población.
De igual manera, compartió que a 
pesar de que la cantidad de secuestros 
aumentó de abril a mayo, el número 
de carpetas de investigación 
por éste delito disminuyó en un 
veintiún por ciento durante el 
mismo periodo. Podemos ver cómo 
nuestras instituciones encargadas de 
preservar el orden social empiezan 
a perder capacidad de acción, justo 
cuando más las necesitamos debido 
a las históricas cifras de inseguridad 
que estamos resintiendo.

Ésta decadencia en las instituciones 
se vio materializada de manera cruda 
y lamentable con el asesinato del 
juez federal Uriel Villegas Ortiz y su 
esposa Verónica Barajas dentro de 
su domicilio en el Estado de Colima 
el martes pasado. Durante su carrera 
judicial, Villegas Ortiz conoció de 
múltiples casos relacionados con el 
narcotráfico y el crimen organizado, 
siendo de los más relevantes 
la movilización de complejo 
penitenciario del hijo del jefe del 
Cartel Jalisco Nueva Generación justo 
antes de su extradición a Estados 
Unidos.

Tenemos un Estado débil en el que 
las personas encargadas de impartir 
justicia no tienen garantizada 

México débil 
ante el crimen

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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su seguridad, generando así más 
incertidumbre en las instituciones públicas 
y propiciando la impunidad. Me pregunto 
cómo se puede aspirar a combatir la 
violencia y el crimen organizado en un 
país en que sus juzgadores tienen que 
considerar su vida y la de sus familiares a 
la hora de ejercer su trabajo; una vez más 
podemos ver que México es rehén de la 
delincuencia.

Asimismo, nos encontramos en 
tiempos de reflexión sobre el papel que 
actualmente desempeñan las fuerzas 
policiales y el papel que esperamos que 
desempeñen, debido a las protestas que 
han ocurrido en distintos países en contra 
de la brutalidad policial. La desconfianza 
en las instituciones de seguridad pública 
ha aumentado, y se ha propagado un 
sentimiento de temor, y no de protección, 
ante la presencia de oficiales; los 
mexicanos no ven a éstas personas 
como defensoras del orden, sino como 
potenciales agresores.

Al observar la crisis por la que están 
pasando nuestras instituciones de 
impartición de justicia y seguridad 
pública, así como la evidente incapacidad, 
o falta de interés, de los gobiernos 
para reivindicarlas, está claro que el 
combate a la delincuencia debe liderarlo 
la sociedad apelando a sus valores 
cívicos. Sin embargo, para entender cómo 
abordar el problema es imprescindible 
que cada mexicano primero identifique 
y admita la responsabilidad que tiene en 
la generación de violencia; no podemos 
olvidar que los delincuentes emanan de la 
sociedad misma.

En medida que logremos identificar las 
actitudes propias que promueven la 
violencia, que a fin de cuentas componen 
el actuar colectivo de la sociedad, 
podremos trabajar sobre ellas para 
prevenir la propagación de ciudadanos 
delincuentes, en vez de esperar a que las 
autoridades reformen a los mexicanos 
que ya asimilaron la cultura corrupta que 
nos aqueja.
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- Asesinato de Uriel Villegas Ortiz, 
    juez federal del Poder Judicial
- Conflictos armados en Asia
- Notas cortas
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- El ministro presidente Arturo 
Zaldívar Lelo de Larrea dio la noticia 
apenas se la informaron el martes, 
cuando se encontraba a mitad de una 
sesión virtual de la Suprema Corte, y 
tuvo que proceder a suspenderla para 
atender el asunto. – dijo la abogada 
refiriéndose al lamentable asesinato 
del juez federal Uriel Villegas y 
su esposa Verónica Barajas en el 
Estado de Colima, continuando así 
con nuestra acostumbrada plática 
semanal – Los ministros presentes 
coincidieron en enviar condolencias 
a los familiares, y exigir la acción de 
las autoridades para esclarecer lo 
ocurrido.

- Todo parece indicar que un grupo 
armado irrumpió en el domicilio de 
Uriel Villegas el martes por la mañana 
para asesinarlos a él y a su esposa; 
durante el acto, se encontraban 
también en la casa las dos hijas 
de las víctimas, menores de edad 
ambas, y una empleada del hogar, 
pero ninguna fue agredida. – informó 
la reportera - Los sicarios huyeron 
apenas realizaron las ejecuciones, 
por lo que no hay detenidos aún.

- Villegas Ortiz tenía escasos meses 
laborando en el tribunal federal de 
Colima, fue transferido ahí apenas 
en enero de éste año. Antes fungía 
como juez en el tribunal federal de 
Jalisco, en donde estuvo tres años 
y trabajó en casos relacionados a 
delitos de narcotráfico, delincuencia 
organizada, lavado de dinero, y 

robo de combustibles. – señaló el 
editorialista – Además, conoció 
casos que involucraban a peligrosos 
narcotraficantes como Miguel Ángel 
Treviño, El Z-40,quien fue líder 
de los Zetas y es considerado el 
narcotraficante más sanguinario del 
país.

- Entre los personajes de alto perfil 
a los que juzgó Villegas Ortiz, y quien 
se rumora que provocó el atentado, 

se encuentra el hijo de Nemesio 
Oseguera “El Mencho”, líder del Cartel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG). – 
intervino el consultor – Uriel Villegas 
comenzó un proceso para cambiar 
de sede al hijo del narcotraficante, 
que culminó con su extradición a los 
Estados Unidos, acto molestó a la 
familia del líder del CJNG.

- Bien dijo la secretaria de Gobernación 
y exministra de la Suprema Corte, 

El juez federal Uriel Villegas y su esposa Verónica 
Barajas, ejecutados en el Estado de Colima.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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Olga Sánchez Cordero, “a Villegas lo 
mataron por hacer su trabajo”. – opinó 
el analista – Seguramente se dará 
con los responsables pronto, pues 
se anunció  que la Fiscalía General 
de la República sería la encargada de 
investigar lo ocurrido.

- Por su parte, al día siguiente de 
que anunciara el fallecimiento de 
Uriel Villegas y Verónica Barajas, 
el ministro Zaldívar calificó el acto 
como un crimen de Estado que 
buscaba intimidar al poder judicial, 
y demandó a las autoridades a 
que trabajaran para garantizar la 
seguridad de los juzgadores y de 
sus familias. Asimismo, juzgadores 
de distintos niveles han enviado 
sus condolencias a la familia de las 
víctimas, y coinciden en pedir al poder 
judicial que revise los protocolos de 
seguridad disponibles en el país.

- Me llama la atención esta petición 
colectiva de los juzgadores, pues leí 
que Uriel Villegas había renunciado 
a las medidas de seguridad que se le 
habían otorgado hace unos meses, 
lo que lo dejó desprotegido ante el 
ataque. – planteó el escritor

-El Universal publicó un par de 
artículos en los que se compartía que 
el juez Villegas había renunciado a 
sus escoltas y vehículo blindado; sin 
embargo, no presentó documento 
alguno que pruebe esto. – expuso el 
político – Además, tiene poco sentido 
tomar esa decisión justo cuando se 
mudó a Colima, el Estado que registró 
mayor índice de homicidios el año 
pasado.

- Creo que estarán de acuerdo 
conmigo al decir que es sumamente 
preocupante que suceda esto en 
México. – dijo a los presentes la 
abogada  – Desgraciadamente, 
nuestro país no es ajeno a noticias 
de muertes y atentados, pero lo 
que representa el asesinato de un 
juzgador de alta jerarquía es el 
debilitamiento de los mecanismos 
que tiene nuestro país para combatir 
la violencia y delincuencia; se vuelven 
víctimas quienes deben impartir 
justicia a las víctimas.

. . .

 - Como habrán podido ver en la 
noticias, ésta ha sido una intensa 
semana para el continente asiático. 
– dijo la reportera a los presentes 
– A mediados de semana hubo un 

enfrentamiento entre tropas de China 
e India que dejó decenas de muertos, 
y Corea del Norte bombardeó un 
edificio ubicado en Kaesong el cual 
era usado para entablar pláticas de 
paz entre ambas naciones.

- Creo que vale la pena que hablemos 
primero del conflicto entre China e 
India, pues involucra a dos de los 
ejércitos más poderosos del mundo. 
– propuso el analista, e inició – Se 
reportó un enfrentamiento en el valle 
de Galwan en la región de Ladakh, 
pero no está claro cómo inició el 
conflicto ya que ambas naciones 
indican que fueron provocadas. Lo 
que sí se sabe es que no hubo ningún 
disparo en el enfrentamiento, solo se 
usaron bastones y bates.

- También parece ser que el ejército 
indio sufrió más pérdidas. – intervino 
el editorialista – Hay reportes en 
la prensa de la India que señalan 
que fue un grupo de trescientos 
soldados chinos los que atacaron 
brutalmente a poco más de cincuenta 
soldados indios con bates envueltos 
en alambres, provocando la muerte 
de varios por golpes a la cabeza y de 
otros por arrojarlos al río adyacente 
a la zona de combate. China no 
confirmó cuantos soldados perdió, 
pero no es algo que suela hacer poco 
después de un conflicto a menos que 
se trate de miembros de los cuerpos 
de paz.

- ¿Por qué ocurrió este 
enfrentamiento? – preguntaron en la 
mesa

- Se podría decir que hay dos 
respuestas a esa pregunta, una con 
implicaciones históricas y otra con 
implicaciones actuales. – respondió 
la reportera, y continuó – La histórica 
se refiere a la Línea de Control 
Actual (LAC por sus siglas en inglés) 
la cuál es una línea establecida por 
ambas naciones para delimitar sus 
fronteras, pero ésta no es precisa 
al usar como referencia cuerpos 
naturales, como ríos, que tienden a 
cambiar de tamaño lo cual propicia 
enfrentamientos entre los ejércitos; 
de hecho, han habido distintas 
confrontaciones antes, pero ninguna 
con las consecuencias que tuvo ésta.

- ¿Y la actual? – se escuchó entre los 
presentes

- La actual contempla acciones que 
han llevado a cabo tanto China como 
India cerca de la frontera en el último 
par de meses, lo cual ha hecho que 
las relaciones se tornen tensas en la 
zona. – contestó la reportera – India 
construyó una carretera para habilitar 
una base militar a escasos kilómetros 
de la frontera, situación que disgustó 
a China por lo que procedió a instalar 
campamentos, cavar trincheras, 
y levantar maquinaria pesada en 
territorio presuntamente controlado 
por India.

- Los ministros de relaciones 
exteriores de ambos países se 
culpabilizaron mutuamente por 
lo ocurrido, el representante de 
la India dijo que el ejército Chino 
intentó construir una estructura 
en su territorio y el representante 
de China dijo que sus tropas fueron 
provocadas por soldados indios, pero 
coincidieron en que era necesario 
resolver el conflicto mediante el 
diálogo y la paz. – señaló el político 
– Sin embargo, el Primer Ministro 
de la India, Narendra Modi, dijo en 
un comunicado a su nación que las 
muertes de los soldados no sería en 
vano, y que a pesar de buscar la paz, 
responderían cualquier agresión que 
recibieran.

- Creo que el mensaje es para 
tranquilizar a los manifestantes 
que han surgido tras lo ocurrido, los 
cuales han sido vistos quemando 
banderas de China y exigiendo 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Olga Sánchez Cordero, 
titular de la Secretaría de 

Gobernación.
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una respuesta bélica. – opinó el 
consultor – Sería un error que la India 
entrara en un conflicto armado en 
estos momentos, pues su atención 
esta sobre el coronavirus y sobre 
la recesión económica que generó; 
además, la historia no ha sido amable 
con ésta nación en cuanto a guerras 
contra China, pues apenas en 1962 
sufrieron una humillante derrota.
- Coincido, si la situación se agrava 
aún más, sería por iniciativa de 
China. – aseguró la abogada – Si 
bien, tampoco le conviene entablar 
un conflicto armado por los costos 
que representa, sí cuenta con más 
recursos que India para sostener 
una guerra. Aún más, el ataque del 
ejército chino ha sido considerado 
como atípico por la movilización 
efectuada, si consideramos a parte 
las acciones en las últimas semanas 
de adentrarse a territorio indio, 
pareciera que China pretende tomar 
alguna acción contundente en el 
futuro cercano.

- Opino que no son claras las 
intenciones del gobierno chino al 
presionar bélicamente por un frente 
y buscar el diálogo por otro; solo 
queda esperar que la diplomacia 
sea suficiente y se evite un conflicto 
armado, ya que como ambas naciones 
cuentan con armamento nuclear, 
las consecuencias de una guerra 
podrían ser fatídicas para el mundo. – 
reflexionó el editorialista – Así como 
nos queda esperar que se solucione 
de la misma manera el conflicto 
entre Corea del Norte y Corea del Sur, 
pero después del bombardeo que ya 
mencionaron en Kaesong, parece que 
no sucederá pronto.

- Así es, es una lástima pues en el 
último par de años se habían tomado 
importantes pasos hacia la paz entre 
estas naciones, pero en el último mes 
la situación se complicó luego de que 
detractores del régimen de Corea del 
Norte mandaran mensajes al territorio 
mediante globos y drones; lo cual es 
ilegal ahí, pues toda información debe 
ser aprobada por el gobierno. Corea 
del Norte le reprochó a Corea del 
Sur que haya permitido estos actos, 
y amenazó con movilizar tropas a 
la Zona Desmilitarizada (DMZ por 
sus siglas en inglés) establecida en 
sus fronteras, así como con realizar 
el bombardeo que ejecutaron, en el 
que no hubo ningún muerto pues las 
instalaciones se encontraban vacías 
desde enero por el coronavirus.

- Los expertos coinciden en que Corea 
del Norte está usando los mensajes 
de los detractores como excusa para 
crear tensión en su relación con Corea 
del Sur. – expuso la reportera – Puede 
ser con el objetivo de tener un motivo 
para hacer campaña internamente y 
levantar la moral de su población, o 
para tener margen de negociación a 
la hora de retomar pláticas, pero lo 
que es seguro es que lanza un golpe 
al gobierno surcoreano, el cual había 
procurado buscar la paz en la región.

- Quien ha estado al frente de 
ésta disputa por parte del régimen 
norcoreano ha sido Kim Yo-jong, 
hermana del líder supremo Kim 
Jong-un, mandando contundente 
mensajes, tanto al gobierno de Corea 
del Sur como a los detractores, a 
quienes comparó con viles animales. 
– informó la empresaria – Tras los 
desmentir los rumores difundidos 
en la prensa internacional sobre la 
muerte Kim Jong-un, Kim Yo-jong ha 
empezado a tomar un rol importante 
en la administración del país, 
seguramente por el tumulto que se 
armó al ser evidente que no cuentan 
con un segundo liderazgo definido en 
caso que faltase el líder supremo.

- Pienso que también influye la 
recepción positiva que tuvo en redes 

sociales Kim Yo-Jong tras los rumores 
de la muerte de su hermano. – añadió 
el editorialista, y concluyó - Le 
daremos seguimiento a la evolución 
de estos dos conflictos, y creo que 
todo coincidimos en que esperamos 
que se solucionen de manera pacífica, 
sin que se derrame más sangre.
 

.  .  .
 
Hablamos en la mesa sobre la 
elección de México para formar 
parte del Consejo de Seguridad de 
la Organización de Naciones Unidas 
(ONU) como miembro no permanente 
para el periodo 2021-2022. Ésta es la 
quinta vez en que nuestro país forma 
parte de éste organismo, siendo la 
última vez en el periodo de 2009 
– 2010. La noticia se dio a conocer 
el pasado miércoles, luego de que 
los ciento noventa y tres Estados 
miembros de la ONU emitieran su 
voto.

- Hay que celebrar éste nombramiento, 
pues es un reconocimiento al 
historial diplomático de nuestro 
país. – señaló el político – Fuimos 
los únicos candidatos de la zona 
de América Latina y el Caribe pues 
éstos países coincidieron en apoyare 
unánimemente nuestra candidatura, 
lo que nos permite ver el liderazgo 
que ejercemos en la región.

Un enfrentamiento entre tropas de China
 e India que dejó decenas de muertos.
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- ¿Qué es el Consejo de Seguridad? – 
preguntaron en la mesa

- Es el órgano de la ONU que se enfoca 
específicamente en preservar la paz 
en el mundo. Es considerado por 
muchos académicos como el órgano 
más importante, porque a diferencia 
de otros órganos que solo pueden 
emitir recomendaciones, el Consejo 
de Seguridad emite resoluciones 
vinculantes; esto que quiere decir 
que los miembros de la ONU están 
obligados a cumplirlas. – respondió 
la abogada

- Sin duda, la visión diplomática que 
México ha procurado por años puede 
ser muy beneficiosa para el Concierto 
de las Naciones. Su promoción de la 
mediación para dirimir conflictos, 
el apego al Estado de Derecho, y el 
reconocimiento a la dignidad de las 
personas, entre otros, son preceptos 
en lo que los diplomáticos mexicanos 
se han formado, y hoy son sumamente 
necesarios ante la decadencia de 
los mecanismos multilaterales 
internacionales. – opinó el consultor, 
y concluyó efusivamente – 
Enhorabuena, seguramente se dejará 
en alto el nombre de nuestro país.
 

.  .  .

 Platicamos también de la controversia 
generada por el foro organizado por 
la Comisión Nacional Para Prevenir la 
Discriminación (CONAPRED) debido a 
la presencia entre los panelistas del 

conductor del “Pulso de la República”, 
Chumel Torres. Miles de internautas 
manifestaron su desacuerdo por 
su participación, a lo que se sumó 
la esposa de Andrés Manuel López 
Obrador, Beatriz Müller, exigiendo 
una disculpa por comentarios 
que hizo el conductor sobre la 
apariencia de su hijo menor de 
edad. El CONAPRED decidió cancelar 
el foro, pero no estuvo exento del 
descontento del presidente, ya que 
amenazó con eliminar ésta comisión y 

cederle sus facultades a la secretaría 
de Gobernación.

- El foro daba la oportunidad a los 
participantes de cuestionar a Chumel 
Torres por los comentarios que ha 
hecho, así como la oportunidad a 
Chumel de explicar su actuar; todo 
mediante el diálogo y la tolerancia. 
– opinó la empresaria – No podemos 
olvidar que ésta persona se considera 
comediante, entonces el contexto 
en el que se desenvolvieron sus 
declaraciones importa.

- Sin duda, el CONAPRED salió 
perdiendo de esta controversia, pues 
no sólo quedó ante la sociedad como 
un órgano de censura al cancelar el 
foro, sino que se echó a la bolsa al 
Presidente de la República, quien dijo 
que eliminaría éste órgano autónomo 
ya que solo quita presupuesto a la 
nación.

- La eliminación del CONAPRED sería 
congruente con la visión de gobierno 
que tiene ésta administración 
respecto a la centralización del 
poder y de desmantelar los órganos 
autónomos, como los especializados 
en energía por ejemplo. Falta ver 
si la amenaza es seria, o solo fue 
un desplante emotivo, ya que fue 
evidente la molestia del presidente 
al hablar sobre el tema. – concluyó el 
político.

El Conapred suspendió un foro donde se presentaría el 
comediante Chumel Torres. 

Los mandatarios de la India y China, Narendra Modi y Xi Jinping.
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Por Genoveva Castro Manzanilla
genovevacastrom17@gmail.com

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

R icardo Monreal Ávila, de Plateros, 
Zacatecas y que en este calendario 
llega a los 60 años, Doctor en 

Derecho y a quien se le observa liderando 
la Cámara de Senadores; como ya, gran 
número de políticos del país y de Yucatán, 
ha tenido la versatilidad de pasar por 
varios partidos políticos con diversos 
cargos. Sus inicios, como se sabe fue 
con el PRI, y de ahí una secuencia con el 
PRD, PT, MC y ahora con MORENA. Acaba 
de ofrecer certeras declaraciones en 
cadena nacional en donde afirma que su 
partido político está en peligro para el 
2021 de perder su mayoría en la Cámara 
de Diputados.

El senador con valentía aseguró que 
MORENA es el partido con mayor 
aceptación ciudadana, pero con una 
crisis interna grave. Situaciones a favor 
con la aceptación de los electores, 
aunque se ha ido perdiendo, pero 
reconoció que un factor en contra es el 
que no se han consolidado las promesas 
ofrecidas durante la campaña del 2018. 
Vale la pena destacar, algo que tendrán 
en contra; y es precisamente el que no 
estará en las boletas el nombre del 
actual presidente, Andrés Manuel López 
Obrador. Mucho nos ayudó- externó- el 
empuje de López Obrador en ese proceso; 
pero, ahora, las cosas serán diferentes, 
agregó. Además, de que las divisiones 
en MORENA no han permitido construir 
una base más sólida en lo territorial, y no 
solo depender de quien ganó el Ejecutivo 
Federal, para la llamada izquierda 
mexicana. Urgen comités desde las 
zonas habitacionales, y, dejar de aplicar 
los mismos errores de las denominadas 
tribus tipo PRD, comentó experimentado 
comunicador de noticiero regional.

Monreal Ávila, quien no alcanzó la 
candidatura para contender por el 
gobierno de la Ciudad de México, 
luego de las negociaciones con mucha 
experiencia, finalmente fue favorecido 
para cuidar los intereses de la 4T en 

el Senado de la República. Cercanos al 
político zacatecano han enviado señales 
de las intenciones presidenciales de su 
líder. Desde luego, que es una de las 
figuras nacionales con más pantalla a 
disposición. Los agentes de los palacios 
opinan que su trabajo ha sido cauto, 
prudente, ha cedido y ha ganado. Con la 
larga carrera en varios partidos conoce 
a una lista bastante amplia como para 
ir amarrando intereses para el 2024. Al 
menos, posee, los medios, acercamiento 
presidencial, mano en negociaciones 
partidarias y recursos suficientes, hasta 
en lo económico; para seguir con ese 
estilo bien manejado para su caminar 
a la cita en 4 años. La construcción es 
diaria, así que, pendientes todos. Esa 
autocrítica a MORENA y la posibilidad 
de que puedan perder la mayoría en la 
Cámara de Diputados, puede tener una 
lectura detrás del pautado. Hay mucha 
experiencia en su contenido. Veremos.

Renán Alberto Barrera Concha, 
presidente municipal de Mérida sigue 
consolidando una imagen de trabajo 
y responsabilidad constitucional, de 
acuerdo a la continua labor que se 
observa en el campo de los hechos. 
Los agentes de los palacios llevan en 
sus bitácoras el número de programas 
emergentes ante esta contingencia de 
salud que se viene viviendo. La ciudad 
capital, por la cantidad de habitantes, 
es lógico, que sean más las demandas 
de servicios, que, de otros municipios, 
y, como, situación lógica, también 
el manejo y cuidado de las finanzas 
públicas. Ahí, se tiene que seguir 
aplicando las mejores estrategias para 
poder sostener las perspectivas que los 
meridanos le han manifestado al primer 
regidor de Mérida.

En lo administrativo se dice, que hay buen 
cuadro que cuida cada paso que se da. 
Hay los ejercicios para aplicar lo mejor 
en cada referencia. Barrera Concha, es 

El senador Ricardo 
Monreal Ávila.

Cuando el río suena... 
Es que la crisis de Morena lleva



Semanario de Información y Análisis Político 15

otro político que le ha asentado bien la experiencia 
al paso de los días. No es un secreto tampoco las 
líneas directas, de su mismo partido (PAN), que le 
han tirado con el fin de quitarle escenario. Cosas, 
que siempre se han presentado en política, más 
aún ante la futura meta que varios visualizan 
en el 2024. Quizá, los que poseen ponencias 
estatales quieran conservarlas, y naturalmente 
otros quieren dar plenitud a su carrera política. 
Vienen meses interesantes, pues en lo político, 
el intermedio 2021, servirá, obviamente, para 
dar una partida de medición de músculos. Entre 
las cuestiones netamente constitucionales, se 
mezclan los objetivos partidistas, como medio 
de más poder público. Coinciden los analistas 
presentes y cumplidores de la presente semana, 
en el encuentro virtual, que va bien Don Renán 
Alberto. Quizá, definieron, necesite ampliar esa 
gama de acompañantes internos y externos. Las 
alianzas, en política, son válidas, cuando en la 
medición da como muestreo: favorables; apuntó, 
dueña de un portal de noticias, que también se 
motivó y se fue a cubrir información en esas zonas 
inundadas en el interior del estado, cuya cobertura 
disfrutó con su conocido profesionalismo de 
siempre.

Otro buen resultado tuvo en nivel nacional, y, en 
Yucatán la llamada Segunda Caravana Móvil, anti 
AMLO. Se volvió a ver centenares de ciudadanos en 
sus vehículos, pancartas, realizando la protesta 
programada. No deja de ser un buen ejercicio 
de nuestras garantías de ley. Además, da un 
respiro ante la falta que hacía de cuadros opositores de 
contrapesos verdaderos. Hay quienes, con camisetas de 
la oposición, ceden rápidamente ante posibles beneficios 
personales o empleos para familiares, según trasciende en 
sitios públicos de manera constante. Esas movilizaciones, 
pacíficas, independiente de sus demandas, aplican la 
extensión de un crecimiento democrático de expresarse. 
Habrá y lo hay, quienes opinen diferente a los enunciados 
de los miles de participantes a nivel nacional. Hay que 
recordar que es lógico que quienes se sientan atacados con 
palabras o acciones, tengan que responder. Otros piensan 
que hay muchas fallas en las cuestiones federales, y otros 
más que no se han cumplido con lo ofrecido en la época 

de campaña. Ya se tuvo una decepción muy 
dolorosa, luego de un logro histórico: Vicente 
Fox Quesada.

Al concluir los puntuales agentes de los 
palacios, invitan a conservar los cuidados y 
recomendaciones ante la pandemia que sigue 
golpeando varios frentes de la vida diaria. Hay 

que ser congruentes con las indicaciones de las instancias 
de salud gubernamentales. Recordaron que no podemos 
bajar la guardia en nuestra participación responsable. Hoy, 
más que nunca, la fraternidad y solidaridad, en la ayuda 
mutua con sus diferentes presentaciones, sirven para 
reforzar los esfuerzos organizados por los especialistas. 
Sigamos siendo agradecidos con el personal del sector 
salud que también se expone en el cumplimiento de su fiel 
trabajo. Todos necesitamos de todos. Demos paso, aún en 
la contingencia a una vida fraterna, volvamos a demostrar 
que podemos salir de situaciones complicadas, estando 
en la misma frecuencia de la prevención y responsabilidad 
social.

El alcalde de 
Mérida, Renán 
Barrera Concha.
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CLAROSCURO 

En las grandes crisis se ve a los 
grandes hombres. En esta que hoy 
enfrenta México el presidente dejó 

claro que él no es presidente para todos, 
que sólo le interesan sus proyectos y que 
la economía y la política deben verse y 
entenderse como él las concibe.

En su afán por descalificar el gobierno que le entregaron, el 
desmantelamiento del país no debía ser extraño tomando en 
cuenta que, para él, las instituciones nacionales no son de 
su agrado y pertenecen a esa clase política neoliberal que él 
ha escogido como su adversaria, en un juego de espejos que 
muchas veces lo refleja a el de manera descarnada.

El que se eligió como presidente ha dejado claro, una y otra 
vez, que no sólo no lo es en muchas ocasiones sino que en 
muchos temas que podrían considerarse prioritarios por 
las consecuencias él decidió de no atenderlos. Ejemplos: 
el combate al narcotráfico, la capacitación policiaca, 
fortalecimiento del sistema de salud, que quizá quería 
adecuarlos a su proyecto de gobierno, pero al hacerlo con 
esa laxitud no sólo se han agravados los homicidios sino 
que la actuación del crimen organizado pareciera ser hasta 
consentida, y en ello encaja la ausencia de recursos para 
capacitar a los policías municipales y estatales; desde mayo 
de 2019 empezaron las quejas por las escasez de medicinas, 
el maltrato y despido de médicos, enfermeras y el deterioro 
acelerado del sistema de salud público…

La peor evidencia es la crisis de salud y económica por la 
pandemia: no se compraron los insumos indispensables para 
la atención médica regular, menos para la crisis de salud y si 

se vendió todo lo que había a China cuando estalló en ese país 
la pandemia dejando sin abasto los hospitales del país.

No sólo se actuó tarde sino que se negó a gastar en las 
pruebas indispensables para la contención del virus en lo que 
claramente fue un error de cálculo que, en el peor momento 
de contagios y decesos, el presidente decidió retirar a su 
gobierno del combate a la enfermedad y dejarlo todo a la 
responsabilidad de los gobiernos y ayuntamientos.

El tema económico no sólo no se atendió, no se hizo nada 
para facilitarle a los ciudadanos sus ingresos sino que se 
provocó que el desempleo, con malos números desde 2019, se 
agravara y la franja social cayera en más de un 20 por ciento 
en la pobreza por el cierre de pequeñas y medianas empresas.

El INEGI ha publicado la información de actividad industrial 
al mes de abril. La contracción es muy seria. Mayor de lo 
que esperábamos todos. Al menos, mayor de lo que se había 
estimado. Para este segundo trimestre se esperaba una caída 
de -15% en manufacturas y cerca de -30% en construcción, 
con lo que el total de la industria rondaría -15%. Los datos de 
abril son -35% en manufacturas y -38% en construcción, para 
un agregado industrial de -29%. Es la comparación anual con 
datos originales.

EL PRESIDENTE 

QUE NO FUE 
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Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C

Así narrá Macario Schettino (inicio de 
cita): El 1 de julio de 2018, López Obrador 
ganó de manera abrumadora. Fue un 
triunfo legítimo y democrático. En agosto, 
manipularon las cifras para obtener 
una mayoría en la Cámara de Diputados 
que los votos no le habían otorgado. El 
30 de octubre, canceló la construcción 
del AICM, convirtiendo la mayor obra de 
infraestructura de América Latina en ese 
momento, financiada de forma privada, 
en deuda pública.

En noviembre, las personas que él 
designó para hacerse cargo de Energía 
instruyeron a Pemex a dejar de importar 
crudo ligero y gasolina. En diciembre, 
inhabilitaron Salamanca por usar crudo 
pesado, y para mediados de mes era claro 
que no habría combustible suficiente. 
Inventaron entonces una ficticia lucha 
contra el crimen (el huachicol), que nunca 
ocurrió. En enero el desabasto de gasolina 
ya era un problema nacional, aunque 
lograron concentrarlo en los estados 
de oposición. A mediados de enero, el 
desorden en el sistema de distribución de 
gasolina provocó una explosión en Tlahuelilpan, Hidalgo, que 
dejó más de 135 muertos.

Muy pronto, la oficial mayor de Hacienda intervino en las 
compras de medicinas y material médico, con la excusa 
de combatir la corrupción. Al centralizarlo, el proceso se 
hizo tan ineficiente que unos meses después empezó el 
desabasto. En mayo, el director del IMSS renunció a su cargo 
precisamente por eso. En el caso de medicinas contra el 
cáncer, especialmente para niños, todavía hoy la Secretaría 
de Salud sigue sin resolver el problema. Para terminar 2019, 
se canceló el Seguro Popular, y se creó un esperpento llamado 
Insabi, sin reglas, protocolos, presupuesto, nada.

A mediados de año, inició la ofensiva contra la reforma 
energética. Por un lado, se movieron recursos a Pemex; por 
otro, se decidió construir la refinería de Dos Bocas en contra 
de la opinión de tirios y troyanos. En julio renunció el secretario 
de Hacienda, Carlos Urzúa. Para fines de año, tomaron la mitad 
de los recursos del fondo para recesiones, todo lo que había 

en Seguro Popular, y al arrancar 2020, 
casi todos los fideicomisos. Se decretó 
la reducción del gasto operativo del 
gobierno en 75 por ciento, cerrando, en 
los hechos, la administración pública.

En 2019, la economía mexicana se 
contrajo -0.3 por ciento, aunque en 
2018, hasta la decisión del aeropuerto, 
crecía 2.5 por ciento. Para inicios de 
este año, se profundizó la caída. Al 13 de 
marzo, según datos de la secretaria de 
Trabajo, habían logrado crear apenas 
226 mil empleos en casi 16 meses, una 
tasa anual de 1.4 por ciento, la más 
baja en 25 años, con la excepción de 
las recesiones importadas.
Cuando llegó la crisis sanitaria y 
económica global más importante en 
un siglo, México ya acarreaba todo lo 
que le he comentado, y más. Este golpe 
externo nos toma en una situación de 
vulnerabilidad terrible, creada por 
decisión de López Obrador. Innecesaria 
y absurda pero, sobre todo, criminal.

En lo referente a la pandemia, el 
manejo ha sido deplorable. Se encargó al subsecretario 
López-Gatell, que rechazó realizar pruebas en cantidad 
importante, o promover medidas suplementarias, como el 
uso de cubrebocas. Zalamero con su jefe, soberbio con sus 
críticos, ha mentido hasta que se ha cansado. Somos ahora 
uno de los países con menos pruebas pero con más contagios 
y muertes. Para fin de mes, las muertes en exceso rondarán 
120 mil: equivalente a los homicidios en todo el sexenio de 
Calderón.

López Obrador no quiso aplicar un plan de contención 
económica. Ahora tenemos 18 millones de mexicanos que 
han perdido su ingreso total o parcialmente. Uno de cada tres 
trabajadores.

El triunfo de López Obrador, le decía, no está a discusión, 
fue abrumador, legítimo y democrático. Su fracaso como 
Presidente es también abrumador. Eligieron a un criminal, 
que está destruyendo al país entero. Algo debe poder hacerse 
para evitar que el crimen se consume. (Fin de la cita)

El combate al narcotráfico, 
la capacitación policiaca, el 
fortalecimiento del sistema 
de salud se han agravado; la 
actuación del crimen organizado 
pareciera ser hasta consentida; 
desde mayo de 2019 empezaron 
las quejas por las escasez de 
medicinas, el maltrato y despido de 
médicos, enfermeras y junto con 
ello el deterioro acelerado del 
sistema de salud pública.
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Por José Zenteno 

Las elecciones 
del 2021 en 
México serán 
definitivas 
para el futuro 
del país.

OPINIÓN 

Sin duda que una amplia mayoría 
de mexicanos aspiramos a 
que las instituciones sean un 

contrapeso al poder del presidente 
de la República. Somos millones los 
que queremos que el poder controle 
al poder y que la próxima elección 
sea una rectificación del camino 
emprendido, no un regreso al pasado 
y tampoco la continuidad del absurdo 
que nos impone la 4ª transformación. 
Me pregunto ¿Podemos soñar con una 
plataforma política opositora capaz 
de vencer a Morena y sus aliados en 
cada distrito electoral federal? 

Ya lo dijo Mijaíl Gorbachov en su 
Perestroika: “La política es la ciencia 
de lo posible, todo lo que está más 
allá de lo posible es irreal”. La realidad 
es que la política no se destaca por 
el sacrificio ni se reconoce entre 
las conductas humanas por la 
generosidad y el amor desinteresado. 
A pesar de que en la historia política 
se han dado los casos en que 
opositores se unen para vencer al 
adversario común, la realidad es que 
eso no siempre es posible.

La búsqueda del poder es una 
acción impulsada por el ego que 
pretende satisfacer necesidades de 
dominación y reconocimiento. El zoon 
politikón no es producto de la razón 
sino de los instintos, el poder es 
una conquista del ego que satisface 
apetitos primarios de los individuos. 
Esa es la causa de que en la política 
se realicen las peores conductas, las 
más ruines y reprobables a pesar de 
que su función determina el éxito o el 
fracaso social. En raras ocasiones la 
política se conduce mediante razones 
de Estado, a lo sumo son las razones 
del gobierno en turno las que orientan 
las decisiones, aunque la mayoría de 
las veces son decisiones fundadas 
en los intereses particulares de los 
políticos que las toman.

Las elecciones del 2021 en México 
serán definitivas para el futuro del 
país. El resultado de ese proceso 
electoral determinará uno de dos 
escenarios posibles. La ratificación de 

una amplia mayoría de Morena y sus 
aliados o la rectificación mediante 
una nueva mayoría conformada por 
la oposición política. Si el resultado 
ratifica el poder del presidente López 
Obrador lo que le espera al país son 
años de oscurantismo medieval -y 
no exagero cuando me refiero a una 
forma de vida equivalente a la Edad 
Media- sin respeto por las personas, 
ni por la razón, la ciencia, la técnica, 
los derechos individuales, la ética 
de servicio público, la propiedad 
privada, el desarrollo económico y el 
bienestar colectivo. La presidencia 
imperial será restaurada con el único 
propósito de perpetuarse en el poder 
lo más posible.

Si el resultado de las elecciones 
modifica la correlación de fuerzas en 
la Cámara de Diputados significaría 
un freno al poder del presidente, 
quien estaría obligado a negociar 
con la oposición. Ello impediría el 
avasallamiento de que están siendo 
víctimas las instituciones y abriría 
una oportunidad para que sobreviva 
el régimen democrático y el Estado de 
Derecho.

A pesar de que las condiciones de 
vida son mucho más adversas de lo 

LA OPISICIÓN POSIBLE ANTE EL 2021  
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que eran en los últimos sexenios, 
e incluso serán peores en las 
postrimerías del proceso electoral 
del 2021, creo que la oposición 
todavía tiene que vencer muchos 
obstáculos antes de soñar con 
ganar la mayoría en la Cámara 
de Diputados. La gente no le va 
a entregar su voto a los partidos 
tradicionales solo porque se unan 
en una gran coalición opositora o 
presenten candidaturas comunes 
en algunos o en todos los distritos. 
Incluso, el llamado a ejercer el 
voto útil tampoco será efectivo si 
antes no se resuelve un aspecto 
fundamental que habita en la 
conciencia del pueblo mexicano: 
los privilegios de unos frente a la 
marginación de muchos.

Se equivoca la oposición al suponer 
que el pueblo rectificará el camino 
motivado por la profunda crisis 
económica, social, sanitaria y de 
inseguridad. En la lógica popular 
el pueblo ha estado mal porque 
al régimen anterior le convenía 
mantenerlos jodidos. Hoy que 
gobierna López Obrador el pueblo 
no está mejor pero los de arriba 
tampoco, eso le satisface al pueblo 
porque al menos ya no existe un 
régimen de privilegiados. Por eso es 
que la caída en la intención de voto 
de Morena no beneficia a ninguno de 
los otros partidos, porque la gente 
percibe que la oposición lo que 
busca es recuperar sus privilegios.

Los partidos opositores deben 
recocer que algo hicieron mal 
y pedirle perdón al pueblo. La 
campaña no debe plantearse en 
contra de López Obrador, sino a 
favor del interés de las personas. Si 
la oposición es capaz de convencer 
al electorado de que hará todo lo 
que sea necesario para mantener 
los programas que beneficien al 
pueblo y de actuar para construir un 
régimen sin privilegios y con apego 
a la Ley, tendrá una oportunidad de 
competir y de ganar la mayoría.

El presidente de la República es un 
experto operador electoral. Desde 
hoy está construyendo el terreno 
simbólico sobre el que quiere 
enfrentar a sus opositores, sabedor 
de que él no estará en la boleta, 
necesita que la campaña tenga 
como telón de fondo los elementos 

que le favorecen. López Obrador 
no quiere que la elección sea una 
ratificación de su gobierno porque 
los resultados han sido pésimos en 
todos los aspectos. Si el escenario 
tiene como protagonistas a partidos 
opositores redimidos y exculpados 
que ofrecen comparaciones entre 
cómo vivían los mexicanos en 2003, 
en 2009 ó en 2015 y como viven en 
2021, Morena perderá sin remedio. 

Por esa razón Andrés Manuel 
inventó e hizo aparecer al BOA 
(Bloque Opositor Amplio), el 
enemigo simbólico con atributos de 
serpiente. Porque fue una serpiente 
la que pervirtió a Eva. La víbora es 
la representación del mal y nadie 
quiere perdonar ni redimir a la 
serpiente que es la culpable del 
pecado original. 

La oposición posible primero tiene 
que doblegar los apetitos e intereses 
de sus dirigentes y precandidatos 
para después armonizarlos con un 
solo propósito: vencer a Morena 
convertida en partido de Estado. 
Luego, los partidos tendrán que 
acordar la mejor plataforma para 
presentarse ante la ciudadanía y 
lo más importante, hacerse de un 
discurso armado de humildad y 
cargado de sensibilidad que logre el 
perdón del pueblo.

Este texto lo escribí pensando en la 
militancia de los partidos no en los 
dirigentes. Creo que este es el tiempo 
de los militantes, quienes deben 
presionar a sus dirigentes para que 
actúen con responsabilidad. Ayer vi 
a un Marko Cortés que no termina 
de entender lo que está en juego, 
actúa con la soberbia de saberse el 
retador más fuerte. Y de Alejandro 
Moreno “Amlito” no se sabe nada, 
precisamente porque su función es 
desaparecer al PRI.

Toda la oposición es importante, 
pero si el PAN y el PRI no se ponen 
de acuerdo lo más probable es 
que Morena resulte triunfadora. 
Hay una razón de Estado que 
solo la militancia de los partidos 
puede hacer que prevalezca. López 
Obrador sí está leyendo el tablero 
de ajedrez y ya hizo movimientos. 
Toca el turno a la oposición, el 
tiempo se agota.
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Gobernador 
y alcalde de 

Mérida analizan 
alternativas 

para reactivar la 
economía

EspecialEspecialEspecial

A las graves afectaciones que ha ocasionado la 
pandemia del Coronavirus a la economía de Yucatán 
se suman los estragos que recientemente dejó el 

paso de la tormenta tropical “Cristóbal”  y que suman más 
de cinco mil millones de pesos. Por tal motivo autoridades 
estatales y municipales  han decidido sumar esfuerzos y 
juntas encontrar alternativas de solución para salir del 
bache.

En este sentido, el gobernador del estado, Mauricio Vila 
Dosal sostuvo una reunión con el alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha en la que acordaron desarrollar acciones 
que permitan la creación de nuevos empleos y dinamizar 
la economía de Mérida.

En dicha reunión el Mandatario y el Primer Edil de la capital 
yuacteca; evaluaron las afectaciones ocasionados por las 
fuertes lluvias que cayeron en la capital yucateca debido al 
paso de la tormenta tropical “Cristóbal”.

Durante el encuentro, Vila Dosal y Barrera Concha abordaron 
el tema de la reactivación económica ante la pandemia 
del Coronavirus, así como las medidas implementadas 
para lograr que Mérida y el estado puedan reintegrarse a 
la dinámica económica que sufrió una desaceleración, a 
causa de la contingencia sanitaria.

Asimismo, el Gobernador y el alcalde meridano revisaron 
y analizaron todo lo relacionado con el semáforo estatal, 
para transitar a una nueva modalidad de la forma más 
segura para los ciudadanos y reiteraron su compromiso 
de trabajar en conjunto para impulsar la generación de 
empleos que contribuyan a mejorar la calidad de las 
familias y reactivar la economía.

Cabe mencionar que, el semáforo estatal se encuentra en 
color naranja y nos hallamos en la ola 1 de reactivación 
económica por lo que el Gobierno estatal ha dispuesto 
medidas y protocolos sanitarios específicos a los diversos 
giros comerciales, para prevenir y evitar contagios por 
coronavirus.

Finalmente, Vila Dosal y Barrera Concha coincidieron en 
la importancia de propiciar un regreso paulatino y seguro 
a las actividades económicas, pero privilegiando la salud 
y de esta forma evitar la proliferación en los casos de 
transmisión de coronavirus.

Hay que recordar que el paso de “Cristóbal” dejó con 
afectaciones a 75 municipios del estado y hasta el momento 
se contabilizan daños por encima de los 5 mil 422 millones 
de pesos, de los cuales 2 mil 066 corresponden al sector 
agrícola, 1, 389 millones al sector vivienda y 1,968 millones 
al sector de infraestructura.

En Mérida, el fenómeno meteorológico ocasionó 
afectaciones en la infraestructura urbana y 
encharcamientos en diversas zonas de la urbe.

RECONSTRUCCIÓN
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Por otra parte, en el marco del seguimiento y 
monitoreo de la pandemia ocasionada por 
el Coronavirus, la Secretaría de Salud de 

Yucatán anunció que se continúa en la Ola 1 de 
reapertura económica pero con una tendencia de 
crecimiento en los indicadores del Semáforo con 
respecto a la semana anterior. 

La reapertura gradual de la economía no significa 
que se puedan relajar las medidas de higiene y 
prevención, sino por el contrario, es cuando más 
se deben aplicar, ya que el número de contagios 
podría dispararse y se saturaría la capacidad 
hospitalaria, con lo que el Semáforo Estatal 
quedaría en color rojo y obligaría a detener la 
reapertura económica para proteger la salud de 
todos los yucatecos. 

Por tanto, las restricciones a la movilidad se 
mantendrán, no deberán realizarse reuniones 
sociales, fiestas o salir a pasear pues la 
contingencia continúa. 
De igual forma, el uso de cubrebocas continúa 
siendo obligatorio así como todas las medidas de 
prevención vigentes.

El gobernador 
del estado, 
Mauricio Vila 
Dosal sostuvo 
una reunión con 
el alcalde de 
Mérida, Renán 
Barrera Concha 
con miras a 
desarrollar 
acciones que 
permitan la 
reactivación 
económica de la 
entidad.

Semáforo estatal: 
Naranja 

RECONSTRUCCIÓN
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¿Rencor?... Ninguno, para qué, yo soy 
un hombre práctico, vivir con rencor 
implica que no vivas a gusto, que te 

estés envenenando la mente y al final 
de cuentas a quien le tienes rencor ni se 
entera, es un desgaste.

Un hombre sin rencores, así se define 
Mario Villanueva Madrid, ex gobernador 
de Quintana Roo, quien tras 20 años de 
ausencia regresa a Chetumal, la capital 
del estado que lo vio nacer; luego de 
que un juez federal le otorgara la prisión 
domiciliaria para continuar su condena, 
que dicho sea de paso continúa en 
revisión.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, 
el ex mandatario narra la emoción que le 
ha provocado el recibimiento de miles de 
chetumaleños que a pesar de la ausencia 
y del tiempo, no lo han olvidado y hoy lo 
recuerdan y lo hacen sentir nuevamente 
en casa. 

“La verdad es que ha sido sorprendente 
la solidaridad, confianza y apoyo 

Especial / La Revista 
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Mario Villanueva Madrid, 
sin rencores  

Cómo empezó todo esto 
ya ni me acuerdo, creo 

que en gran medida 
fue la indisciplina mía y 
quizás la imprudencia, 

en ese entonces, el 
presidencialismo estaba 
en su máxima expresión, 
lo que decía el presidente 

era ley, nadie se podía 
indisciplinar  y yo lo hice
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de miles y miles de paisanos y 
paisanas durante todo este tiempo; 
y aún más a mi regreso, me dejaron 
emocionado; en estas condiciones, 
acusado injustamente… Porque yo soy 
inocente”, señala con emoción.

¿Cuál es su situación jurídica en este 
momento?

-En este momento nos encontramos 
en prisión domiciliaria, en un amparo 
que está en revisión y en tanto siga su 
curso, el magistrado del 5º  Tribunal 
Unitario con sede en Toluca acordó 
modificar la suspensión que tengo 
otorgada producto del amparo. Tal 
suspensión implica que yo debía 
estar en la clínica y que no podía 
estar moviéndome de ahí, entonces 
para protegerme del posible contagio 
del coronavirus y apoyar mi salud 
el magistrado acordó modificar la 
suspensión para que pueda estar en 
mi domicilio.

-En cuanto al proceso para mi libertad, 
los defensores están elaborando los 
documentos para poder presentar al 
juez la solicitud correspondiente, por 
una parte; y por otra los diputados del 
Congreso de Quintana Roo, después de una investigación 
de más de seis años llegaron a la conclusión de que soy 
inocente y por tal motivo le piden al presidente López 
Obrador en mayo del año pasado, que me dé el indulto 
presidencial aplicando un artículo del Código Penal Federal 
que dice que el presidente tiene toda la facultad para 
hacerlo.

-Eso está pidiendo el Congreso, y hace dos semanas 
se volvieron a reunir los diputados para recordarle al 
presidente que me dé la oportunidad de un indulto, hasta el 
momento 38 mil personas se han sumado a esta iniciativa 
para pedirle al presidente el indulto para mi persona.

¿Cómo empezó el calvario?

-Ya ni me acuerdo, a toro pasado hago una revisión de lo 
que ocurrió, creo que en gran medida fue la indisciplina 
mía y quizás la imprudencia pues, en ese entonces,  el 
presidencialismo estaba en su máxima expresión, eran 
tiempos cuando lo que decía el presidente era ley y los 
subordinados del partido en el poder, en el caso del PRI, 
tenían que acatar lo que decía el presidente y no se podían 
indisciplinar. Yo lo hice totalmente (me indiscipline) para 
impulsar y hacer proyectos en el estado que el presidente 
(Ernesto Zedillo en ese entonces) no apoyaba así como 
algunas decisiones de carácter político.
-La relación con Zedillo fue mala desde el principio, hay 
quienes me dijeron que podría ser por la relación que tenía 
con el difunto Luis Donaldo Colosio, pero la verdad es que 
no sé la verdadera razón.
-Ya después familiares de Zedillo vinieron a pedir obras 
a cargo de deuda pública del gobierno del estado y yo 
me opuse, vinieron el hermano Rodolfo Zedillo, el primo 

del mismo nombre Rodolfo, el tío, 
el arquitecto Luis Zedillo;  y luego 
se suscitaron varias decisiones que 
tomé sin su aprobación e incluso en 
su contra, y pues eso me llevó a una 
relación difícil con el mandatario, pero 
la verdad es que no era para tanto, 
no encuentro yo el por qué. Me cerró 
totalmente las puertas.

¿El recibimiento que le dan habla de 
que su capital político sigue vigente?

-No veo que sea un capital político, no 
han sido demostraciones en apoyo al 
político para acciones políticas, están 
apoyando a la persona en desgracia, 
en la adversidad, apoyan a la víctima 
de esta situación.

-Este apoyo y cariño no lo relaciono 
con lo político, lo que pasa es que por 
haber sido político pues la gente me 
vincula a la política local y al proceso 
político, en un afán especulativo que 
no tiene sentido porque no tengo 
ningún interés en ello.

¿Cómo está de salud?

-De salud estoy estable gracias a 
las medicinas, tengo un deterioro continuo porque son 
enfermedades crónico degenerativas que no fueron 
atendidas a tiempo y han ido empeorando, aunque 
están sujetas a medicación diaria como en el caso de la 
Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica (EPOC) y otros 
problemas cardiovasculares que están ligadas a lo mismo. 
Es por eso que necesito estar en condiciones apropiadas.

-La verdad es que da tanto diagnóstico ya me volví un 
especialista en las enfermedades que padezco.

¿Cómo ve a México?
 
-Veo que hay bastantes problemas, pero no tengo toda la 
información para dar una opinión como debe ser, aunque 
lo que me preocupa más en este momento es el problema 
económico que viene como consecuencia de la pandemia 
ocasionada por el Covid-19.
-Eso es lo que realmente es más importante en este 
momento, que se tenga la capacidad de poder establecer 
las medidas y acciones necesarias tanto por parte del 
Gobierno Federal como estatal que puedan mitigar las 
dificultades que se están dando en materia de empleos y 
que seguramente se agudizarán.

-El condenado virus (perdón por la expresión) aquí está, no 
se ha ido sigue latente y nos ha traído muchos problemas, 
no solo a México sino a todo el mundo.

Finalmente el veterano político chetumaleño también 
recordó su entrañable amistad con el ex gobernador 
yucateco Víctor Cervera Pacheco, a quien todavía recuerda 
con aprecio y como un personaje leal tanto en lo político 
como en lo personal.

“La relación con Ernesto 
Zedillo fue mala desde el 
principio, sus familiares 
vinieron a pedir obras a 
cargo de deuda pública 
del gobierno del estado 
y yo me opuse, y luego 

se suscitaron varias 
decisiones que tomé sin 
su aprobación e incluso 

en su contra, terminó 
cerrándome las puertas”
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OPINIÓN 

La pandemia del Covid-19 y las secuelas que 
ha propiciado (en términos de pérdida de 
vidas humanas; de quiebra de empresas y 

de destrucción de millones de empleos) obliga 
a una seria reflexión respecto de la fragilidad 
humana y de la falaz “fortaleza” de los Estados.

El minúsculo Coronavirus (que sólo puede 
observarse con microscopio electrónico) ha 
puesto en jaque a toda la humanidad. NINGUNA 
DE LOS “GRANDES PAÍSES”, CONSIDERADOS 
COMO “POTENCIAS” PUDO IMPEDIR EL EMBATE 
DE ESTE VIRUS EN SUS TERRITORIOS. INCLUSO 
HA QUEDADO DE MANIFIESTO QUE ESTAS 
“PODEROSAS NACIONES” TIENEN GRAVES 
DEBILIDADES Y DEFICIENCIAS ESTRUCTURALES 
FRENTE A CATÁSTROFES DE ESTA NATURALEZA, 
QUE DIFICULTAN LA ATENCIÓN GUBERNAMENTAL 
A LA POBLACIÓN. OBVIAMENTE, EN LOS PAÍSES 
CON ECONOMÍAS MÁS FRÁGILES, ESTO HA SIDO 
UN DESASTRE.

Igualmente, ha sido patente el desorden global 
en la toma de decisiones frente a asuntos 
sanitarios. La propia OMS ha jugado un papel 
de mucha inseguridad por el desconocimiento 
que se tiene del nuevo virus y sus efectos. Las 
recomendaciones del organismo sirvieron, 
pero cada nación fue tomando (gradualmente) 
medidas de acuerdo a la circunstancia propia 
de la pandemia en su territorio y conforme a los 
insumos, instalaciones y equipo médico del que 
cada país disponía. Las presiones económicas 
y las dudas respecto del peligro potencial de la 
pandemia provocaron también que las fechas de 
inicio del confinamiento fueran desordenadas, 
lo que provocó una diversidad de escenarios de 
contagio global. La escasez de insumos para la 
prevención inicial de contagio y para la atención 
de los enfermos fue brutal a nivel internacional. 
Un caos en todo sentido.

Hasta el momento de redactar estas líneas,  
445,000 personas han fallecido en esta 
pandemia. Igualmente, se desconoce aún 
el número de seres humanos que, si bien  
superaron la enfermedad, vivirán con severas 
secuelas físicas.

Hasta el día de hoy, no hay vacuna; no existe 
todavía un tratamiento seguro y existen dudas 
sobre la posibilidad y la probabilidad real de una 
segunda oleada de infección global en el otoño 
próximo.

Frente a esto, la presión por la reactivación 
económica (entendible por la grave situación 
financiera global) ha provocado una desescalada 
en muchos países que se ha producido de 
manera poco coordinada, apegada más a la 
urgencia económica que al rigor sanitario que 
debería esperarse.

Y en medio de esa desescalada global, hacia la 
tan cacareada “nueva normalidad”, aparecen 
rebrotes de contagio en naciones por demás 
significativas. CHINA, CON REBROTES EN SU 
CAPITAL PEKÍN (QUE HASTA AHORA PARECÍA 
PROTEGIDA DEL CONTAGIO) CON UNA POBLACIÓN 
CONCENTRADA DE 21 MILLONES DE HABITANTES.

EN ALEMANIA, IRÁN, MARRUECOS, PORTUGAL 
O ALGUNOS PUNTOS DE ESPAÑA MUESTRAN 
SIGNOS DE REBROTES QUE, SI BIEN NO LLEGAN 
A SER MASIVOS, DEBEN DE SER VIGILADOS 
CON RIGOR PARA EVITAR LA NECESIDAD DE 
NUEVOS PROCESOS DE CONFINAMIENTO. HABRÁ 
QUE ESPERAR A VER LA EVOLUCIÓN DE ESOS 
REBROTES PARA HACER CÁLCULOS DE RIESGOS 
MÁS SÓLIDOS. 

Lo que queda claro es que el virus está aún 
ahí, representando un riesgo latente para 
las sociedades que pueden cometer el grave 
error de confiarse ante el peligro y relajar las 
medidas sanitarias indispensables. SÍ, HAY 
QUE REGRESAR A LA VIDA Y A LAS ACTIVIDADES 
COTIDIANAS, PERO HAY QUE HACERLO CON LAS 
PRECAUCIONES INDISPENSABLES PARA EVITAR 
REBROTES.

Por su parte, NINGÚN GOBIERNO DEBE 
POSTERGAR LA TAREA DE PREPARARSE (TÉCNICA 
Y MATERIALMENTE) PARA ENFRENTAR UNA 
SEGUNDA OLEADA.

SE PRODUZCA O NO ESA SEGUNDA OLEADA, 
SERÍA IMPERDONABLE NO PREPARARSE PARA 
ELLO, POR EL COSTO DE VIDAS HUMANAS Y DE 
IMPACTO ECONÓMICO.

REGRESAR A LA “NUEVA NORMALIDAD” DEBE 
IMPLICAR EVITAR EL PENSAR QUE “NADA PASÓ” 
Y QUE PODEMOS SEGUIR IGUAL QUE ANTES DEL 
IMPACTO DEL COVID-19. SERÍA UN DESASTRE.

ESA FRAGILIDAD MUNDIAL
Por Bernardo Graue Toussaint

graue.cap@gmail.com
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En la comisión de Educación, 
Ciencia y Tecnología, se distribuyó 
entre sus integrantes la Iniciativa 

para expedir la Ley de Educación 
del Estado, signada por el Ejecutivo 
estatal, de la cual, el presidente 
del cuerpo colegiado, Luis Aguilar 
Castillo (NA), informó que cuenta con 
157 artículos y 9 transitorios, con el 
objetivo de armonizarla con la Ley 
General y abrogar la existente en 
Yucatán, porque modifica más del 60% 
de la actual.

Para su análisis, añadió que es 
importante la participación de la 
sociedad por lo que pidió a la Secretaría 
General del Congreso del Estado, 
abrir un micrositio en la página de 
internet de esta soberanía, para que la 
ciudadanía tenga hasta el jueves de la 
próxima semana para manifestar sus 
opiniones respecto al tema.

En el mismo sentido, la diputada 
Lila Frías Castillo (PRI), invitó a los 
integrantes de la comisión a promover 
este micrositio en sus redes sociales 
y buscar maneras para fomentar 
este espacio virtual que es valioso 
para el trabajo legislativo actual, con 
el fin de contar con una verdadera 
participación ciudadana.

En asuntos generales, el seno de la 
comisión permanente también acordó 
sostener una reunión con la Secretaría 
de Educación del Estado, Loreto 
Villanueva Trujillo, para aclarar qué 
pasará con el pago de los docentes 
y personal administrativo adherido 
al sistema de escuelas de tiempo 
completo, que denunciaron que solo 
se les pagará 5 días de junio cuando 
el acuerdo menciona que el programa 
termina hasta el 30 del mismo mes.

La diputada Janice Escobedo Salazar 
(PRI) fue la que abordó el tema y leyó 
parte del documento que le hicieron 
llegar las maestros y los maestros, 
quienes también mencionan, que 
quieren conocer qué pasará con este 
recurso que se designó desde el inicio 
del ciclo escolar, porque según les 

informaron, el recorte es a causa de que finalizó antes el 
curso escolar 2019-2020 y ya no ejercían su labor debido 
a la pandemia por el Covid-19.

“Como ejemplo, un intendente en este programa gana 
46 pesos por hora y media en una jornada, si hablamos 
de cinco días de pago, serían 230 pesos, para llevar 
comida a su familia, para sobrellevar el confinamiento 
y los estragos que dejó el paso de la tormenta tropical 
Cristóbal”, señaló.

La diputada Paulina Viana Gómez (PAN), indicó que se 
podría considerar un punto de acuerdo para hacer un 
exhorto al Gobierno Federal y, su homóloga Fátima 
Perera Salazar (Morena), se comprometió a construir un 
acuerdo en beneficio de los docentes afectados.

Lila Frías agregó que existe un panorama positivo para 
atender esta demanda, en el aspecto social y legal, 
porque actualmente se vive una declaratoria nacional y 
estatal de contingencia sanitaria a causa del Coronavirus, 
pero también un estado de emergencia en diferentes 
municipios de Yucatán por el paso de la tormenta tropical, 
donde se aplica este programa.

Por último, Manuel Díaz Suárez (PAN) comentó que antes 
de hacer un llamado o un exhorto, es mejor conocer 
cuál es la situación de los recursos, que es la principal 
inquietud de los docentes; de esta manera, se acordó el 
encuentro con la titular de la Segey para hablar de este 
tema y de la iniciativa abordada.
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OPINIÓN CONGRESO 

Inicia en comisión el análisis 
de la nueva Ley de Educación

Diputados de 
la Comisión 
de Educación, 
Ciencia y 
Tecnología 
analiza iniciativa 
para expedir la 
Ley de Educación 
del Estado.
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Mérida, de nuevo ejemplo de 
transparencia, por la información 

sobre gastos y acciones en la pandemia 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Mérida se posiciona de nuevo como 
ejemplo nacional de transparencia al 
obtener, junto con Colima, el primer 

lugar entre todas las capitales del país en 
ofrecer información proactiva sobre gastos 
realizados a causa de la pandemia del Covid-
19, de acuerdo con una evaluación del colectivo 
Ciudadanos por Municipios Transparentes 
(CIMTRA).

Tanto Mérida como Colima fueron las únicas 
capitales del país en ofrecer el 100% de 
información según los parámetros evaluados.

Cabe destacar que de 32 capitales sólo nueve 
tuvieron un resultado aprobatorio, arriba del 
60%.

En el caso del Ayuntamiento de Mérida, que 
encabeza el alcalde Renán Barrera Concha, 
aprobó con la máxima calificación al tener 
desde el inicio de la contingencia toda la 
información relativa a la misma a disposición 
de cualquier ciudadano en su sitio web.

En su presentación de resultados, el colectivo 
CIMTRA subraya que ante los retos que 
representa la contingencia sanitaria en 
los ámbitos de salud, economía y servicios 
públicos, construyeron una herramienta que 
identifica la información que durante este 
período debería estar disponible en las páginas 
oficiales de los gobiernos municipales y los 
congresos locales para la ciudadanía sobre 
las acciones y recursos aplicados para hacer 
frente a la contingencia.

El colectivo CIMTRA, creado en 2002, aplica esas 
herramientas para evaluar la transparencia de 
gobiernos municipales y congresos locales y 
para tal fin monitorea periódicamente la información que 
esas entidades públicas ofrecen a la ciudadanía, además de 
que promueve la práctica de esa transparencia proactiva.

Al abundar sobre la herramienta aplicada a la información del 
COVID-19, detalla que se monitoreó la información actualizada 
y accesible a todos los ciudadanos. Todo el monitoreo se 
enfocó en dos bloques, la atención y la información a la 
situación ocasionada por la pandemia.

Entre otros puntos, se calificó que, en su página oficial, el 
Ayuntamiento tenga un apartado especial o micrositio con 

información sobre Covid-19 y también que fueran 
de libre consulta los acuerdos normativos y/o 
administrativos aprobados para atender la 
contingencia.

CIMTRA también verificó la disposición pública de 
los padrones de beneficiarios de los programas 
sociales, facturas de gastos relacionados, 
montos con el desglose por rubro, así como 
la publicación de un contacto al que se puede 
recurrir para reportar incidencias relacionadas 
con el Covid-19.

También que el Ayuntamiento ofrezca un 
listado de los negocios que podían operar en el 
momento de la evaluación, así como información 
suficiente sobre casos de Covid-19 en el 
municipio, hospitales a los que se puede recurrir 
e información general sobre el padecimiento.

De acuerdo con los resultados que presentó 
CIMTRA, sólo 9 de 32 capitales obtuvieron calificación 
aprobatoria: Colima y Mérida con el 100% ocupan el 1º lugar; 
Xalapa con el 90% ocupa el 2º lugar y Ciudad de México, 
87.5%, 3o.

Las otras capitales con calificación aprobatoria fueron 
Campeche, Guadalajara, Aguascalientes, Oaxaca y Hermosillo.

Los integrantes del equipo de análisis de CIMTRA que 
presentaron los resultados de la evaluación fueron Carlos 
Aguirre Arias, Coordinador Nacional CIMTRA Jalisco; Lizbeth 
Estrada Osorio, Coordinadora CIMTRA Yucatán y Fabiola 
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CIMTRA da a 
conocer resultados 
de un monitoreo 
a las 32 capitales 
del país, tanto 
Mérida como Colima 
fueron las únicas 
capitales del país en 
ofrecer el 100% de 
información según 
los parámetros 
evaluados.
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Garibaldi Cortez, Coordinadora CIMTRA 
Jalisco.

Obras del Ramo 33, acceso a una 
mejor calidad de vida

Encabezada por el alcalde Renán 
Barrera Concha, se realizó la Sesión 
del Comité de Participación Ciudadana 
para la segunda priorización de obras 
del Fondo de Infraestructura Social 
Municipal 2020, en la que se aprobaron 
362 acciones que se aplicarán en 
distintas zonas de Mérida y sus 
comisarías.

Regidores, representantes de diversas 
dependencias municipales y de 
organizaciones no gubernamentales, 
así como ciudadanos que integran el 
comité, se reunieron en una sesión 
virtual a fin de autorizar el listado de 
obras a realizar en colonias y comisarías; 
éstas incluyen calles, alumbrado 
público, agua potable, guarniciones, 
banquetas y cuartos para baños, entre 
otros.

El Concejal subrayó que para continuar 
abatiendo el rezago en el Municipio se 
invertirán $41.839,250.36 de los cuales 
$24.011,024.08 serán aplicados en 
comisarías y $17.828,226.28 en colonias 
para beneficio de 4,705 ciudadanos.

Barrera Concha expresó que a pesar de 
las circunstancias por las que atraviesa 
a causa de la crisis generada por el 
Covi-19, el Ayuntamiento continúa 
trabajando para hacer frente a muchas 
de las necesidades que hoy se están 
presentando en distintas zonas del 
Municipio.

—He tenido la oportunidad de recorrer distintos puntos 
del municipio y ver las diferentes necesidades que tiene la 
población. No podemos ser indiferentes a las circunstancias 
que día a día atraviesan decenas de familias y como la 
autoridad más cercana a los ciudadanos, estamos haciendo 
todo nuestro esfuerzo para apoyarlos—manifestó.

Refirió que este Comité de Participación Ciudadana es el que 
tiene el mayor impacto para poder auxiliar a la población 
que más lo necesita, por lo que reconoció y agradeció la 
aprobación unánime de esta segunda priorización de obras 
del “Ramo 33”.

La priorización aprobada, segunda del 2020, cubre un monto 
de $41.8 millones, abarcará obras en los cuatro puntos 
cardinales de Mérida y favorecerán a decenas de familias que 
se encuentran en zonas prioritarias de alta marginación y 
forman parte de las acciones encaminadas a abatir el rezago 
social del municipio.

El director de Desarrollo Social, José Luis Martínez Semerena, 

en su calidad de Secretario Ejecutivo del comité, fue quien 
llevó el orden y desarrollo de la sesión y recordó que este 
órgano municipal se encarga de regular la integración, 
organización y operación del Fondo de Infraestructura 
Social Municipal para beneficio de la ciudadanía.

Destacan en esta priorización, acciones de vivienda y 
obras de infraestructura urbana (115 techos firmes, 63 
pisos firmes, 54 cuartos para dormitorio, 57 cuartos para 
baño y 17 tramos de construcción de calles).

Otras obras que se realizarán son ocho cuartos 
para cocina, ocho tanques sépticos sanitarios, siete 
ampliaciones de red de agua potable, dos ampliaciones de 
alumbrado público, cinco ampliaciones de red eléctrica, 11 
guarniciones y banquetas, 13 sistemas de drenaje pluvial 
y dos rehabilitaciones de calles.

Cabe mencionar que en lo que va de la presente 
administración, se han llevado a cabo 6 priorizaciones 
en las que se aprobaron 2,609 obras con una inversión 
de 402.740, 837.43, de los cuales $225.146,583.59 se han 
invertido en colonias y $177.594,253.84 en comisarías 
para beneficio directo de 79, 524 personas.

En la sesión de priorización estuvieron presentes Diana 
Canto Moreno, síndico municipal; Alejandro Ruz Castro, 
secretario municipal; Gabriel Mena Guillermo, Liborio Jesús 
Vidal Cañetas, Sofía Castro Romero, Gamaliel Gutiérrez 
Beltrán, Karla Salazar González, Arturo León Itzá y Ana 
Gabriela Aguilar Ruiz, todos ellos en su condición de regidores 
integrantes de las comisiones de Desarrollo Urbano y Obras 
Públicas y de Comisarías.

Julio Enrique Sauma Castillo, secretario de Participación 
Ciudadana; Martin Uicab Flores, David Loría Magdub, Federico 
Sauri Molina y Edgardo Bolio Arceo, directores de la Unidad 
de Planeación y Gestión, Obras Públicas, Desarrollo Urbano e 
Instituto Municipal de Planeación de Mérida, respectivamente; 
Silvia Paredes Polanco, Secretaria Técnica del COPLADEM; 
Joaquín Chan González, vocal de Control y Vigilancia; Alejandro 
Sauma Martínez, en representación de Juan Manuel Díaz 
Roche, presidente de la Fundación del Empresariado Yucateco 
A.C (FEYAC) y Jorge Eúan Góngora Presidente de la Fundación 
Plan Estratégico Yucatán A.C.

Asimismo, las ciudadanas María Ix Aldana, María Kú Millán, 
Ligia Carrillo y Canul, María Cobá Suarez, Nidia Canul Chacón, 
Noemí Puc Cab, Maria Silva Torres y Reina Villalobos Cano.

El alcalde de 
Mérida, Renán 
Barrera Concha 
encabezó la 
Sesión del Comité 
de Participación 
Ciudadana para 
la segunda 
priorización de 
obras del Fondo 
de Infraestructura 
Social Municipal 
2020, en la que 
se aprobaron 
362 acciones que 
se aplicarán en 
distintas zonas 
de Mérida y sus 
comisarías.
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Plantea Mauricio Vila a Segob la 
complicada situación que vive Yucatán 
tras el paso de “Amanda” y “Cristóbal”

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El Gobernador del Estado, Mauricio 
Vila Dosal planteó a la titular de la 
Secretaría de Gobernación (Segob), 

Olga Sánchez Cordero, la complicada 
situación que viven los yucatecos después 
del paso de las tormentas tropicales 
“Amanda” y “Cristóbal” que dejaron graves 
afectaciones en diversos sectores de 
Yucatán.

De igual forma, el Gobernador se reunió 
con el consejero jurídico de la Presidencia 
de la República, Julio Scherer Ibarra, 
a quien también le informó sobre la 
situación que viven las familias del 
estado, y presentó los argumentos 
jurídicos de por qué el sector agrícola 
debe ser considerado dentro del Fondo de 
Desastres Naturales (Fonden).

Durante la reunión con Sánchez Cordero, 
el Gobernador hizo un recuento de los 
daños que estos fenómenos naturales 
ocasionaron a su paso por el estado 
e insistió en la importancia del apoyo 
del Gobierno Federal para lograr que 
los yucatecos puedan salir delante de 
la situación crítica que ha dejado esta 
contingencia climatológica, que se 
suma a la inactividad económica por la 
contingencia sanitaria del Coronavirus.

Hay que recordar que, de acuerdo con los 
reportes preliminares, la pérdida total 
contabilizada, hasta el momento, por 
el paso de” Cristóbal” y “Amanda” es de 
más de 5 mil 422 millones de pesos, de 
los cuales, 2 mil 066 millones de pesos 
corresponden al sector agropecuario, 
1,389 millones al sector vivienda y 1,968 
millones al sector infraestructura.

En ese marco y de manera particular, el 
Gobernador presentó a Sánchez Cordero 
los lamentables daños causados al campo 
yucateco, que han ocasionado la pérdida 
del 85% del total de los cultivos, por lo 
que le solicitó su apoyo para ver que el 
rubro agropecuario sea considerado en el 
Fondo de Desastres Naturales (Fonden), 
a fin de respaldar a miles de familias que 
dependen de esta actividad.

Cabe mencionar que, en la sesión de 
instalación del Comité de Evaluación de 
Daños por la tormenta tropical “Cristóbal”, 
que encabezó el Gobernador en días 
anteriores y en la que se presentó la 
Declaratoria de Desastre Natural, un 
requisito indispensable para acceder a 
los recursos Fonden, Vila Dosal solicitó 
por escrito la inclusión del subcomité 
de Infraestructura Agrícola, el cual, 
según las autoridades federales, no está 
contemplado dentro de las reglas de 
operación de dicho Fondo.

Hay que señalar que, el Fonden se negó a 
incluir las afectaciones causas al sector 
agrícola por la emergencia climatológica 
y canalizó la atención de este sector a 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), dependencia federal que 
alegó que el Fondo de Cambio Climático 
y Contingencias se encuentra en ceros y 
no cuenta con los recursos para apoyar 
al estado en la materia, dado que en el 
presente ejercicio fiscal no se opera este 
esquema, ni el componente de atención a 
siniestros u otra estrategia que estuviera 
alineada a lo que se menciona en sus 
reglas de operación.

Debido a esto, Vila Dosal solicitó el 
pasado martes a la Sader que, ante la 
imposibilidad de la instancia para atender 
la emergencia con recursos propios para 
desastre naturales, pida al Fonden los 
recursos necesarios para solventar la 
situación crítica derivada de este desastre 
natural. Todo ello en términos de lo 
dispuesto en el artículo 23 del Acuerdo 
por el que se emiten las Reglas Generales 
del Fondo de Desastres Naturales, que 
se estipula que la instancia se encuentra 
facultada para solicitar apoyo del Fonden 
cuando los recursos del Programa de 
Atención a Contingencias Climatológicas 
se encuentren ejercidos en su totalidad o 
resulten insuficientes.

En ese marco, el Gobernador recordó 
que, aunado a las grandes pérdidas para 
el campo, el Gobierno Federal canceló 
el seguro catastrófico de Yucatán, el 
cual permitía apoyar a los pequeños 
productores con sus cultivos en caso 
de que se vean afectados por efectos 
climatológicos, como sequías, vientos, 
trombas, inundaciones o huracanes; por 
lo que este año los hombres y mujeres 
de campo no cuentan con ese respaldo, 
quedando aún más desamparados ante 
las afectaciones sufridas.

Ante ello, Vila Dosal explicó al Consejero 
Jurídico, Scherer Ibarra, durante la reunión 
que sostuvieron, que de acuerdo con el 
artículo 12, numeral I, párrafo 3, de las 
reglas generales del Fonden, se indica 
que está permitido constituir subcomités 

Especial / La Revista 

El Gobernador del Estado, 
Mauricio Vila Dosal se 
reunió con la titular de la 
Secretaría de Gobernación 
(Segob), Olga Sánchez 
Cordero.
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con denominaciones distintas, siempre y 
cuando su objetivo sea la cuantificación 
y evaluación de los daños ocasionados 
por un Fenómeno Natural Perturbador 
y para la realización de acciones cuyo 
sector, infraestructura o concepto 
esté previsto en las Reglas o en los 
Lineamientos de Operación, por lo que 
sí es factible la instalación un Subcomité 
de Infraestructura Agrícola, cuya función 
sería evaluar los daños que se causaron 
este rubro.

Por último, Vila Dosal reiteró a Sánchez 
Cordero y Scherer García la voluntad 
de su Gobierno de mantener un trabajo 
coordinado con la Federación para que 
el estado pueda recuperarse lo antes 
posible de esta situación y que las familias 
yucatecas afectadas puedan reponerse y 
salir adelante.

Instalación del Comité 
de Evaluación de Daños

 Por otra parte, el gobernador Mauricio 
Vila Dosal encabezó el pasado lunes 15 de 
junio la sesión de instalación del Comité 
de Evaluación de Daños por la tormenta 
tropical “Cristóbal”, en la cual se presentó 
la Declaratoria de Desastre Natural, 
que es un requisito indispensable para 
acceder a los recursos del Fondo de 
Desastres Naturales (Fonden), de acuerdo 
con lo dispuesto por la Ley General de 
Protección Civil y las reglas generales de 
operación del programa.  

En ese marco, el Gobierno estatal también 
solicitó a la Federación se autoricen 
recursos con carácter de Apoyos 
Parciales Inmediatos para la ejecución de  
acciones, trabajos y obras prioritarias y 
urgentes para los sectores de   vivienda; 
infraestructura urbana; infraestructura 
deportiva; residuos sólidos; carreteras; 
educativo; salud; monumentos históricos, 
artísticos y arqueológicos; Áreas 
Naturales Protegidas; zonas costeras, 
dirigidas a solventar la situación crítica 
derivada del desastre natural en cuestión. 
Dichos apoyos no podrán cubrir acciones 
y obras cuyo periodo de ejecución sea 
mayor a 30 días naturales.

A iniciativa de Vila Dosal, también se 
acordó que se solicitará por escrito la 
inclusión del subcomité de Infraestructura 
Agrícola dentro del Comité de Evaluación 
de Daños, el cual, según las autoridades 
federales, no está contemplado dentro de 
las reglas de operación del Fonden.

En presencia Brisna Michelle Beltrán 
Pulido, directora general para la Gestión 

de Riesgos de la Coordinación Nacional 
de Protección Civil y de Vanessa María 
Vázquez Meseguer, directora adjunta de 
Seguimiento y Evaluación Presupuestal 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público, testigos sociales, funcionarios 
estatales y federales, Vila Dosal afirmó 
que ahora más que nunca se necesita que 
todos los órdenes de Gobierno trabajen 
coordinados, con rapidez y transparencia, 
siempre buscando el beneficio de la 
población más afectada.

Junto con la titular de la Secretaria 
General de Gobierno (SGG), María Fritz 
Sierra, el Gobernador pidió a todos los 
que integran este Comité hacer el mayor 
esfuerzo y recordar que en nuestras 
manos se encuentra poder ayudar a los 
yucatecos que más lo necesitan y que 
sigamos trabajando todos juntos para 
salir lo más pronto posible esta difícil 
situación en la que se encuentra la gente 
y el pueblo de Yucatán.

En su mensaje, Vila Dosal señaló que 
a estas pérdidas se suman las difíciles 
condiciones de desempleo y la pérdida 
de ingresos de muchas personas 
derivadas de la contingencia sanitaria 
del Coronavirus, en estos 75 municipios 
el promedio de población en situación de 
pobreza es mayor del 50%.

Durante la sesión virtual, se indicó que 
a través del Comité de Evaluación de 
Daños se evaluarán y cuantificarán los 
daños ocasionados por la lluvia severa 
e inundación pluvial del 31 de mayo al 07 

de junio de 2020, en 75 municipios del 
estado de Yucatán. Asimismo, se precisó 
que dicho Comité se integrará y agrupará, 
respectivamente, por los siguientes 
subcomités de los sectores: Vivienda; 
Infraestructura urbana; Infraestructura 
Deportiva; Residuos sólidos; Carreteras; 
Educativo; Salud; Monumentos históricos, 
artísticos y arqueológicos; Áreas 
Naturales Protegidas; Zonas costeras; e 
Hidráulico.

Los subcomités referidos se integrarán 
por representantes de las Dependencias 
o Entidades Federales y Locales a cuyo 
ámbito de competencia corresponda la 
atención del desastre natural en cuestión. 
Deberán formular bajo su responsabilidad 
el diagnóstico de daños y la cuantificación 
de recursos, correspondiente al sector de 
su competencia afectado por el desastre 
natural, en un plazo máximo de 10 días 
hábiles a partir de la presente instalación.

De igual forma, se explicó que los 
resultados deberán ser entregados 
por los subcomités a más tardar en 
la reunión del Comité de Evaluación 
de Daños prevista para el 29 de junio 
próximo. Cabe aclarar que, se solicitó 
la ampliación del plazo para contar con 
10 días hábiles adicionales para que 
se presenten los resultados para la 
evaluación y cuantificación de los daños 
en los municipios afectados en el plazo 
señalado.

En la reunión participaron por parte de la 
sociedad civil Eduardo Ancona Cámara, 
presidente de la Cámara Nacional de 
la Industria de la Vivienda en Yucatán 
(CANADEVI), Raúl Aguilar Baqueiro, 
presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción delegación 
Yucatán (CMIC) y Miguel Ángel García 
Domínguez, presidente del Colegio de 
Ingenieros Civiles de Yucatán, quienes 
integran este Comité.

El Gobernador se reunió 
también con el consejero 
jurídico de la Presidencia de 
la República, Julio Scherer 
Ibarra.
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“La ayuda que se da a la población 
no es para hacer política, es para 
atender las necesidades de la gente 

que realmente resultó damnificada”, 
aseveró el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González en la sesión del Consejo 
Estatal de Protección Civil (CEPC), 
donde el Ayuntamiento de Calakmul 
presentó un balance de las afectaciones 
que tuvo el municipio a causa de las 
lluvias ocasionadas por las tormentas 
tropicales Amanda y Cristóbal en los 
renglones de vivienda, infraestructura 
y agropecuario, principalmente.

En esa reunión se informó que 
continuará fortaleciéndose la ayuda 
a las familias de Calakmul, pues la 
presidenta del Sistema Estatal DIF, 
Victoria Damas de Aysa, llevará más 
alimentos y diversos insumos, además 

se entregarán despensas y artículos de 
limpieza donados por la ONG Save the 
Children.

El titular del Ejecutivo estatal 
también dio a conocer que la semana 
próxima pondrá en marcha las 10 
plantas potabilizadoras de agua que 
la administración estatal envió a la 
región para abastecer del líquido 
a las poblaciones. Los equipos ya 
se encuentran instalados en las 
localidades, solo se está en espera de 
que la Comisión Federal de Electricidad 
proceda a concluir los trabajos de 
conexión, por lo que Aysa González 
pidió al superintendente de la CFE 
Distribución Campeche, Gonzalo Perera 
Plancarte, agilizarlos para que entren 
en funcionamiento.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Ayuda a población es para atender 
necesidades, no para hacer política, 

advierte Gobernador CMAG

El gobernador 
Carlos Miguel 

Aysa González 
presidió la 
sesión del 

Consejo Estatal 
de Protección 

Civil (CEPC).
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El mandatario subrayó el respaldo 
inmediato que ha dado a Campeche 
el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, pues la 
Secretaría de Protección Civil recibió 
diversos insumos, entre los que 
destacan 100 mil litros de agua, 100 
mil láminas y el mismo número de 
colchonetas; en las próximas horas 
se espera la llegada de despensas.

“Este es un gobierno serio, por eso 
pido que la ayuda se le dé a la gente 
que verdaderamente lo necesita, no 
es para hacer política”, estableció 
durante la reunión donde el secretario 
de Salud, José Luis González Pinzón, 
significó que para combatir al mosco 
Aedes Aegypti se realizan labores de 
fumigación en Campeche, Escárcega 
y Carmen; posteriormente se 
continuará en Hopelchén y de forma 
escalonada se irá abarcando a los 
demás municipios.

El secretario de Protección Civil, 
Edgar Hernández Hernández, informó 
que en Calakmul las lluvias afectaron 
principalmente a las comunidades 
de Bel-Há, Manuel Castillo Brito 
y Eugenio Echeverría Castellot. 
A la fecha los niveles de aguas 
pluviales han descendido de forma 

significativa, lo que está permitiendo 
que las familias retornen a sus 
hogares.

Al presentar el balance de daños, 
el alcalde de Calakmul, Luis Felipe 
Mora Hernández, comentó que si 
bien el municipio no fue afectado 
severamente por las lluvias sí 
ocurrieron deterioros en viviendas, 

caminos sacacosechas, puentes, 
postes, luminarias, alcantarillas y 
calles. Los sectores pecuario, avícola 
y apícola, así como los cultivos de 
maíz, limón, chihua y hortalizas 
también resintieron pérdidas.

Precisó que de 84 comunidades que 
integran el territorio municipal, 57 
tuvieron afectaciones; ninguna se 
encuentra incomunicada y ya se 
realizan trabajos de reparación de la 
infraestructura que resultó averiada.

En su oportunidad, el director de la 
Comisión de Agua y Alcantarillado 
(Capae), Sergio Berzunza Camejo, 
reportó que el acueducto López 
Mateos-Xpujil tuvo algunas fallas 
de energía eléctrica, en cárcamos 
de bombeo y líneas de conducción, 
principalmente, por lo que a las 
comunidades se les abastece del 
líquido por medio de pipas, en tanto 
concluyen los trabajos de reparación 
que ya están en marcha.

Puntualizó que para poder reactivar 
a la brevedad el acueducto, se está 
colocando un baipás en el área donde 
hubo un deslave, se aplica relleno con 
material pétreo y se desfoga el agua 
para sustituir la tubería dañada.

En apoyo a las familias 
campechanas, el 

gobernador Carlos 
Miguel Aysa González 

recibió más de 10 
mil envases de agua 

purificada de 600 
ml cada uno, como 
donativo del Grupo 

Modelo en Campeche.
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El gobernador Carlos 
Joaquín exhortó 
a la población 

quintanarroense a ser 
cuidadosa, a seguir 
con la aplicación de las 
medidas preventivas, de 
distanciamiento social, evitar 
un rebrote de contagios y 
seguir adelante con el Plan 
Reactivemos Quintana Roo 
para el retorno gradual, 
ordenado y responsable a las 
actividades económicas.

“Hoy estamos conviviendo 
con el Coronavirus en la 
calle. La situación no ha 
cambiado, el coronavirus 
está presente, es altamente 
contagioso, pone en riesgo 
la salud y la vida de muchas 
personas. Les quiero pedir a 
todas y todos a mantener las 
medidas preventivas, usar 
el cubrebocas, mantener la 
distancia, no saludarse de 
mano, limpiar las superficies, 
para cuidar nuestra salud 
y en especial de los grupos 
vulnerables” expresó Carlos 
Joaquín.

Invitó a las y los empresarios 
que están siguiendo los 
protocolos de prevención 
a que continúen con esa 
responsabilidad, para evitar 
un rebrote, en bien de la 
reactivación turística de 
nuestro estado y en bien 
de la salud de las y los 
quintanarroenses.

El gobernador de Quintana 
Roo explicó que además 
de atender la contingencia 
sanitaria por Coronavirus 
se da apoyo a las más de 6 
mil 700 familias afectadas 
por los escurrimientos e 

inundaciones provocadas 
por la tormenta tropical 
“Cristóbal”.

Se entró a la fase de vigilancia 
al arribo del sargazo, con la 
instalación de barreras de 
contención y el uso de las 
lanchas sargaceras.

El Gobernador agradeció a 
la Secretaría de la Defensa 
Nacional y a la Secretaría 
de Marina el apoyo que 
ha brindado a Quintana 
Roo, a las familias que 
más lo necesitan, tanto en 
la emergencia sanitaria 
por Covid-19 como en 
las afectaciones por 
inundaciones.

Carlos Joaquín presentó el 
plan de fumigación para 
disminuir en todo el estado 
la afectación por mosquitos 

que han hecho su aparición tras las lluvias y ante la 
presencia de inundaciones.

El titular del Ejecutivo destacó que las acciones de 
descacharrización contribuirán en la disminución del 
mosco transmisor del dengue, zika y chinkungunya.

A través del programa “Enlace Ciudadano”, que se transmite 
a través del Sistema Quintanarroense de Comunicación 
Social, y las redes sociales de la Coordinación General 
de Comunicación del Gobierno del Estado, el gobernador 
Carlos Joaquín actualizó la información del Plan 
Reactivemos Juntos Quintana Roo.

“Tenemos que ser muy cuidadosos, tenemos que aprender 
a convivir con el Coronavirus en esta nueva realidad que el 
mundo vive. Agradezco a todas y todos por haber bajado la 
movilidad de las ciudades tan activas como Cancún, Playa 
del Carmen, Chetumal, Cozumel, en las que bajamos más 
del 85% esa movilidad, y que nos permitió tener una curva 
muy controlable” expresó el Gobernador.

Puntualizó que que esto permitió los mejores resultados 
del país que nos permite avanzar juntos en la tercera parte 
del plan Juntos Saldremos Adelante que es precisamente 
Reactivemos Quintana Roo, de forma gradual, ordenada y 
responsable.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Nada ha cambiado, seguimos 
conviviendo con el Coronavirus 

en la calle: Carlos Joaquín

El gobernador de 
Quintana Roo exhorta 
a la población a 
continuar con las 
medidas preventivas 
de higiene y de 
distanciamiento 
social para 
avanzar con el 
plan Reactivemos 
Quintana Roo.
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OPINIÓN 

Hay tiro. Y es que para pelearse se necesitan dos. 
El pleito escala. Aquí es irrelevante quién lo inició.
Ambos, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y el grupo de mandatarios estatales insumisos, 
ya están arriba del ring, dándose con todo.

“No me van a ningunear”, demanda el Ejecutivo. “No 
somos súbditos”, responden los gobernadores.

¿De qué cuero saldrán más correas?

Dos grupos de mandatarios estatales se han convertido 
en la oposición de facto del país ante la irrelevancia en 
que han caído los partidos políticos.

Están, por un lado, los gobernadores del noreste –
Tamaulipas, Nuevo León y Coahuila–, a los que se han 
ido sumando los de otros estados: Durango, Jalisco, 
Guanajuato, Michoacán y Colima.

Por otro, los de los estados gobernados por Acción 
Nacional: Aguascalientes, Baja California Sur, 
Chihuahua, Durango, Guanajuato, Querétaro, Quintana 
Roo, Tamaulipas y Yucatán.

En total, 14 de los 32 mandatarios estatales –más otros 
que eventualmente podrían sumarse a la bola, como el 
de Nayarit– se encuentran en abierta rebeldía contra 
la Federación, con demandas como la aplicación de su 
propio semáforo epidemiológico y el replanteamiento 
del pacto fiscal.

No se había visto tal activismo de los gobernadores 
desde las reuniones que llevaron a la conformación 
de la Conago, durante la primera mitad del sexenio del 
presidente Vicente Fox.

Éste terminó por dar su brazo a torcer y se dio un 
acomodo entre el centro y los estados que duró tres 
sexenios, durante los cuales los gobernadores se 
convirtieron en señores de su feudo.

Sin embargo, López Obrador decidió cambiar el arreglo 
y comenzó su periodo metiendo calambres a los 
mandatarios estatales, colocándolos bajo la vigilancia 
de los llamados superdelegados y hostigándolos 
mediante manifestaciones de simpatizantes de la 
Cuarta Transformación.

Hoy los gobernadores rebeldes han logrado equilibrar 
el juego, colocándose todos juntos en el otro lado de 
la balanza. Si el Presidente pesa 30 millones de votos, 
esos 14 estados pesan 45 millones de habitantes y 40 
por ciento del PIB nacional.

No han podido aplacarlos ni con la amenaza de lanzarles 
al “pueblo” a las calles, como amagó, el mes pasado, la 
senadora morenista Ana Lilia Rivera.

En la conferencia mañanera, López Obrador siguió su 
andanada contra los gobernadores que se salieron del 
redil en el que quiso meterlos.

Les advirtió que estará vigilando su actuación en las 
elecciones que se celebrarán el año entrante, cuando 
habrá comicios locales en todas las entidades del país, 
además de la renovación de la Cámara de Diputados.

“Vamos a estar muy pendientes del comportamiento 
de las autoridades estatales para garantizar que haya 
elecciones limpias y libres. Que no estén pensando 
los gobernadores que no se va a meter el gobierno 
federal, pero que ellos sí van a poder aplicar prácticas 
de compra de voto, de acarreo, de reparto de dádivas...

“Y, además, existe la fiscalía electoral y es delito grave 
el fraude electoral. Y si se meten y se demuestra que 
se está utilizando dinero público o está interviniendo 
el gobierno en las elecciones, el responsable tiene 
que ser castigado y yo estoy obligado a denunciarlo 
y lo voy a hacer, porque otro de los compromisos que 
tenemos como parte fundamental de la transformación 
es acabar con los fraudes electorales, garantizar que 
haya democracia, que el pueblo elija libremente a sus 
autoridades”.

Eso les mandó decir desde Tlaxcala, en el segundo día 
de su segunda gira desde que comenzó a levantarse el 
confinamiento por el covid-19.

Un par de giras en las que, por cierto, el Presidente se 
ha ido rodeando veredas, como dice la canción. No ha 
pasado por Guanajuato ni por Jalisco ni por Tamaulipas, 
quizá porque se imagina parado en una mañanera junto 
a Diego Sinhue Rodríguez, Enrique Alfaro o Francisco 
García Cabeza de Vaca y ahí lo hiere el recuerdo. O el 
orgullo.

AMLO y gobernadores: 
máscara contra cabellera

Por Pascal Beltrán Del Río 
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El Árbol de la Sangre

El cine de Julio Medem está marcado por el estudio que 
hace de las relaciones humanas a partir de temas como 
el amor – en todas sus vertientes – el sexo y las diversas 

codependencias que se generan a partir de ellas. Sus dos obras 
más conocidas “Lucía y el Sexo” y “Los Amantes del Círculo 
Polar” eran extremadamente minuciosas en la exploración 
que sobre tales temáticas realizaba el director vasco. A todo 
lo anterior hay que agregar que la geografía juega siempre 
un papel importante en sus películas generando contextos 
únicos en los que se desarrolla la historia. Medem situará 
a sus personajes en islas lejanas de la modernidad o en la 
Laponia finlandesa, sitios de exuberante belleza que sirven 
como un marco único en el que el cineasta va a pintar sus 
cuadros audiovisuales, cuadros llenos de expresividad y en 
el que los personajes son desnudados con mucha precisión 
para dibujar historias cuya originalidad reside en los trazos 
emocionales a los que Medem somete a sus protagonistas y, 
por ende, al espectador. 

En su última película “El Árbol de la Sangre” esas mismas 
temáticas y la manera de desarrollarlas visualmente siguen 
estando presentes. La película inicia con un espectacular 
encuadre en el que se muestra un rincón del País Vasco 
rodeado de hermosas vistas y en el que destaca un bellísimo 
árbol que con señorío se yergue como el sello principal 
de una vieja casa campirana. A ella llegarán Marc (Álvaro 
Cervantes) y Rebeca (Úrsula Coberó) para escribir la historia 
de su relación y la de sus familias. Al llegar ambos van a 
abrazarse al árbol, lo envuelven entre sus brazos y entrelazan 
sus manos sobre su corteza. El plano posee una enorme 
fuerza, es sumamente poético y al mismo tiempo funciona 
perfectamente como una metáfora de la película: los dos 
jóvenes están ahí para diseccionar su relación y al mismo 
tiempo las complejas relaciones de sus respectivas familias 
que son precisamente las que los han llevado a encontrarse 
y a terminar enamorados. Lo que harán será escribir la 
historia de su romance e ir hurgando en la corteza del árbol 
genealógico, un árbol en cuyas ramas aparecen complicadas 
historias personales las cuales a su vez están llenas de hojas 
que caen y se regeneran de manera constante, hojas llenas 
de vida. 

Se trata de una enramado emocional y familiar en el que están 
involucrados unos 10 personajes que son trasladados de un 
tiempo a otro a través de un guion excepcionalmente escrito 
en el cada uno de ellos es desarrollado con lujo de detalle, 
en el que cada situación genera sorpresivas consecuencias 
hacía el final de la trama, consecuencias que son producto 
de un destino que parece inexpugnable. Medem rescatará 
el poder de la escritura como un instrumento de expiación, 
como una de las maneras más poderosas para ejercer la 
sinceridad, como ese garante de la memoria que provoca 
que los momentos perduren con detalles que son rescatados 
a través de la palabra para crear potentes, contundentes e 
imborrables imágenes. La historia que Rebeca y Marc van 
trazando los llevará a enfrentarse no solamente sus propias 
realidades sino a las de sus padres, abuelos y todos aquellos 

que en algún momento tuvieron que encontrarse para que 
ellos tomaran su lugar en el mundo. La película muestra un 
proceso de autodescubrimiento personal, familiar y de pareja 
enmarcado por la imaginería visual de Medem en la que 
los paisajes, las playas, la naturaleza en si misma es parte 
fundamental en la vida de quienes experimentan sus más 
profundos deseos, que esconden sus más oscuros secretos o 
que viven sus más intensos amores motivados por ella. 

El Árbol de la Sangre es un filme sobre dos personas que 
se reconocen a través del tiempo y de todos aquellos que 
han dado forma a su historia. Es una película sobre lazos 
indivisibles que se van forjando y acrecentando conforme el 
reloj va avanzando, es una historia sobre el destino como algo 
que se va escribiendo a partir de una serie de casualidades que 
con los días, los meses y los años se transforman en verdades 
con las que se tiene que aprender a vivir. Una película que 
habla sobre emociones y que indiscutiblemente las provocará 
en quien decida adentrarse en el viaje audiovisual propuesto 
por el gran talento narrativo de Julio Medem.

La película está disponible en Netflix. 

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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(Segunda parte)

A diferencia de los retratos o los paisajes que, se cree, 
representan «al mundo real», la pintura abstracta 

parece referirse sólo a lo invisible, a los estados 
internos o sólo a sí misma.

 Anna Moszynska

Cuando se habla del 
movimiento culturar de la 
Ruptura, o sea la franca 

contraposición a la escuela 
mexicana del muralismo, 
solemos pensar únicamente 
en los pintores y artistas 
plásticos, sin embargo se trata 
de todo un movimiento cultural 
que tiene originalmente sus 
raíces en la literatura, con 
los grupos denominados 
“los estridentistas” (1) y 
fundamentalmente los 
famosos “contemporáneos”, 
quienes intentan trascender a 
la novela de la revolución y a la 
llamada cultura oficial.

Sin embargo, como las letras 
mexicanas entonces no 
contaban ni remotamente 
con el prestigio internacional 
que sí guardaban en su haber 
las obras monumentales de 
Rivera y Siqueiros (por citar dos 
ejemplos), entonces la pintura 
representó la disrupción 
absoluta, la imposibilidad ya 
no de volver atrás, siquiera 
de mirar a un pasado mucho 
menos idílico que idealizado.

En tanto que esta historia 
de algún modo es reciente, 
críticos, historiadores y hasta sus protagonistas no han 
acabado de ponerse de acuerdo sobre quiénes fueron los 
miembros «legítimos» de esta generación. Cada referencia 
documental, llámese catálogo, crítica, ensayo o simples 
entrevistas a propósito de alguna exposición que reúna 
la obra de estos creadores —cuyo trabajo se inicia entre 
las décadas de 1950 y 1960— es diferente; sin embargo, 
son constantes las figuras de Manuel Felguérez, José Luis 
Cuevas, Lilia Carrillo, Vicente Rojo, Alberto Gironella y 
Fernando García Ponce. Nunca fuimos un grupo estético» 
aclaró alguna vez Felguérez, «nuestra intención era 
la autenticidad, teníamos que crear un estilo propio». 

Juan García Ponce, quien fue un apologista inteligente y 
arriesgado para este «no grupo», en sus ensayos aclara 
que «cada artista estaba en busca de un nuevo orden. 
Cada uno era visto como una isla unida a las demás por 
la corriente común del mar de la pintura en el que existe»

A pesar de que José Luis Cuevas fungía como la cabeza 
“formal” debido a su talento no tanto artístico como 
publicitario, muchos coincidimos en que su máximo 
representante es el zacatecano Manuel Felguérez. El 
propio Juan García Ponce describe su obra magistralmente: 
“parte de una necesidad innata de organizar formas, de 
crear nuevos ritmos mediante el trazo de la pincelada o el 
contraste de los colores, sin traicionar jamás su fidelidad 
a la materia”.
 
En la próxima entrega abordaremos el impacto que tuvo 
el movimiento de la ruptura en Yucatán (relativo tal vez 
pero lo tuvo); pero como en este espacio intentamos 
recomendar libros no podemos pasar por alto dos obras 
imprescindibles para entender la “ruptura cultural 
mexicana”, el primero es “Gato macho”(3) la autobiografía 
de José Luis Cuevas que difícilmente llega a tal, más bien 
se trata de una suma morbosa de autoelogios aunque para 
algunos eso pueda resultar divertido, y por supuesto “Dos 
artistas en pantalón corto. Ibarguengoitia y Felguérez” (4), 
este sí para terminar de superar la cuarentena, si es que 
ello es posible.

CULTURA 

DE LA RUPTURA 
A LA ETERNIDAD

De izquierda a derecha: 
Felguérez, persona no 
identificada y Jorge 
Ibargüengoitia. 
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